

FORÊT VOISINE

Société des Amis de la Forêt d'Orléans

2011 : L'année internationale des
forêts

Les amours en forêt

Des abris en forêt

Le Hallier, un château en forêt
d'Orléans



Forêt voisine



Photo © Consuelo le Mire

"Je vais sans jamais rien chercher : la forêt trouve toujours pour moi, et me donne."

Maurice Genevoix,
Forêt voisine.

Directeur de la publication
Pierre Bonnaire

Rédactrice en chef
Lionnette Arnodin Chegaray
Rédacteur en chef adjoint
Xavier Laverne

Graphiste
Consuelo le Mire

Ont participé à ce numéro :

Dorine Aguenier

François Bonis-Charancle

Pierre Bonnaire

Gérard Dupuy

Gabriel Fernet

Xavier Laverne

Jean-Charles Millouet

Jean-Pierre Otte

Xavier Vavasseur

Si nous pouvons l'estimer à l'aune des nombreux compliments exprimés, la revue Forêt voisine connaît un succès grandissant auprès de ses lecteurs qui ne sont pas tous des adhérents de la SAFO. Nous le devons au travail bénévole de son comité de rédaction, des rédacteurs et de résidents enamourés chaque jour davantage de leur forêt d'Orléans, de Sologne et d'ailleurs. Au nom de tous les lecteurs, je les remercie chaleureusement pour le bonheur qu'ils propagent parfois très loin. Lionnette Chegaray anime le comité de rédaction, avec une double sensibilité écologique et littéraire et un goût de liberté que plus personne n'ignore, et qui transparaît dans ce numéro du printemps de "2011, Année internationale des forêts". Elle ne manque pas de nous entraîner aux sources de l'inspiration de nombreux membres de l'association. Car, les lecteurs de *Forêt voisine* ne se lassent pas de cette écriture pétrière des mots simples de la vie, des descriptions rigoureuses et des réflexions pétillantes d'esprit de Maurice Genevoix, qui nous a préparés à la grande aventure écologique du XXI^e siècle. La SAFO et les autres partenaires du Pays de la forêt d'Orléans lui témoigneront le 16 avril, en présence de Sylvie Genevoix, sa fille tant aimée, admiration et reconnaissance, lors de l'inauguration du carrefour à son nom, en forêt domaniale d'Orléans, près de l'Etang des Liesses à Seichebrières.

Le printemps, c'est la saison des rencontres et des amours nouvelles. Jean-Pierre Otte a été choisi pour assister au spectacle surprenant des parades des animaux d'ici, comme d'autres nous les offrent à la télévision en forêts tropicales. La forêt, qui occupe 30 % des terres émergées, abrite plus de 80% de sa biodiversité avec laquelle Bernard Chevassus-au-Louis a captivé l'auditoire de la SAFO, le 12 novembre dernier au Muséum d'Orléans. Serge Grouard, député du Loiret et maire d'Orléans, avec d'autres spécialistes ont su faire partager leurs réflexions sur les thèmes du Grenelle de l'Environnement.

François Bonis-Charancle nous donne des détails du château du Hallier où il vit. Ses références à Charles Pensée, à Loiseleur à Philippeaux de la Villedière nous aident à comprendre cette construction aux apparences follement inachevées, entreprise par Charles de l'Hospital, Grand Maître des Eaux et forêts du XV^e siècle.

Mais l'itinéraire de la découverte ne s'arrête pas à Nibelle. Il passe par la forêt d'Orléans sous la conduite de Gérard Dupuy forestier infatigable, connu de tous. Son goût du métier l'accroche à la forêt comme l'enfant à sa mère. Il sait décrire la forêt laborieuse laissant ses traces dans ses abris, ses cabanes, ses loges et ses garages.

Après une initiation à une rhodoculture par Xavier Laverne, trésorier de la SAFO, collectionneur émérite, le parcours à travers la forêt nous emmène, sous la houlette de Jean-Charles Millouet, responsable botanique à l'ONF, à la découverte d'une espèce protégée en forêt d'Orléans. Ces deux articles sont passionnants.

Enfin, du côté de l'ONF nous attend la modernité perceptible dans la construction du Sentier des Carnutes. Nous l'avons emprunté, le 16 novembre, avec les très nombreux partenaires motivés pour une œuvre collective financée à hauteur de 200 000 €, au service des handicapés.

C'est avec l'encre de l'espoir que je signe ce dernier editorial. En quittant ma fonction de président exercée pendant plus de six années, j'ai rencontré le bonheur. Sans oublier Marie-Agnès, mon épouse, je remercie tous ceux qui m'ont encouragé pour que la SAFO incite d'autres encore, à découvrir et respecter cette belle richesse naturelle de proximité qui rivalise avec la Sologne et la Loire. À leurs belles pages d'histoire, s'ajoute un bel avenir commun grâce à tous ceux qui les préservent durablement.

Pierre Bonnaire
Président de la SAFO

Sommaire

- Éditorial page 3
- Dans la nuit page 5
- Dossier : -L'année internationale des forêts page 6
- Abécédaire forestier page 7
- Les amours en forêt page 10
- Biodiversité et forêt d'Orléans page 14
- Des rhododendrons en Sologne et en forêt d'Orléans page 15
- Des abris en forêt page 16
- Le Hallier un château en forêt d'Orléans page 19
- Actualités page 20
- Les balades et les prochains rendez-vous de la SAFO page 22
- Bulletin d'adhésion page 24
- page 26

La forêt vue par...

Cette œuvre de Dorine Aguenier, 10 ans, à l'école de Bouzy-la-Forêt, reflète autant d'expression, de sensibilité que de maîtrise technique. Dans la clairière, le jeu des transparencies, d'ombre et de lumière, le choix du cerf, animal mythique, expriment le lien profond avec sa forêt.



Peinture faite pour l'exposition *Les jeunes Maîtres des Arts à Germigny-des-Prés*.

Nous attendons vos envois (photos, tableaux, illustrations, etc.) pour les prochains numéros.